raron en torno a fortificaciones de entidad, que se transformaron a lo largo del tiempo y traspasaron la barrera de la "repoblación", evolucionando desde un sistema de torre aldeana. El momento de la despoblación se puede fechar más allá del siglo XII, aunque todas las fortificaciones que se relatan a continuación continúan su uso hasta bien entrada la edad moderna.

Uno de los mejores ejemplos es el del Castillo de Jadraque. Responde a un proceso bien estudiado de movimiento poblacional en un espacio de terreno corto, siempre condicionado por las nuevas poblaciones que crean nuevos asentamientos u ocupan otros en clara decadencia. El caso de Jadraque parte del estudio toponímico erróneo, que es intentar buscar en las fuentes Jadraque o sus versiones anteriores. Y es que el germen poblacional de Jadraque es el castillo de Jadraque cuyo hábitat ubicado en su ladera oriental era denominado *Casteion* (DAZA, 2003).

Del topónimo *Casteion* diremos que es la degradación del termino latino *castellum*, que se usó en la tardía antigüe-

dad para designar enclaves en altura. Muchos de estos castellum tienen su origen en villae tardorromanas asentadas en los valles, que por la inestabilidad política de fines del siglo VI-VII deciden trasladarse desde la pars urbana de las villae a lugares elevados (ISLA, 2001). Como ya se sabe, y se apuntó en otras ocasiones, por el valle del Henares, a los pies del cerro, pasa la calzada romana desde Augusta Emerita hasta Caesaraugusta (ABASCAL, 1982), y en conexión con ella, hay diversas villae. Una de ellas es la denominada villa romana de Jadraque, inédita hasta el momento, de la que tenemos conocimiento por piezas que se guardan en una colección particular. Paralelamente, en las faldas del cerro del castillo de Jadraque se localizaron restos de Terra Sigillata, con lo que podemos hablar de una población anterior a la islámica. Parte de la población de esta villa ascendió a la altura del cerro del castillo para establecerse, creándose una nueva población a la sombra de la vivienda del señor de aquella villa, de este castellum. Este podría el primer casteion de las fuentes. El hábitat del castillo tendrá gran importancia para el control del territorio, pues por las evidencias arqueológicas que localizamos en el cerro podemos ver que se está reutilizando el espacio en época tardía e islámica. Podemos ver los restos de Terra Sigillata como ya hemos dicho, así como restos cerámicos islámicos de época emiral y califal (PAVÓN, 1984: 83; DAZA, 2001).

Así podemos ver una población dividida en tres focos, que con el tiempo tienden a unirse. Tras la conquista castellana de la zona en 1085, comenzará la actividad propiamente de conquista y de consolidación, tanto de poder como poblacional, de la zona. Por un lado, es el momento en el que fecho la creación del nuevo núcleo urbano de Jadraque, el actual, ya que los restos románicos de la iglesia parroquial de San Juan Bautista, ocultos en la actualidad, hablan de que a fines del s. XII hay población en ese



Foto aérea 1. Localización del núcleo de Palmares y, al sur, el cerro de Aldeavieja, donde se ubica el asentamiento altomedieval fortificado. La flecha señala la ubicación de la parroquia

nuevo lugar. Por un lado, va a atraer a las poblaciones marginales que habitaban una zona insalubre junto al río, así como a las que habitaban las faldas del cerro del castillo. Esto puede verse como un lento proceso de abandono.

Durante mucho tiempo se ha querido ver que Xadrach y Casteion se referían a lo mismo, pero se ha constatado que se refiere a lugares diferentes. A partir del castellum tardoantiguo surgió un hábitat en las faldas del cerro, que debió despoblarse con la creación del actual Jadraque; la población se va desplazando al norte, a la nueva población castellana fundada con nuevas poblaciones, venidas del norte y con los restos de población islámica, que tenían su asentamiento en las cercanías de la villa romana de Jadraque que comentamos anteriormente. Cada vez que los documentos se refieren a una fortificación en esta zona, no hacen mención a Jadrague en ningún momento, siempre se refieren a Castiello, Casteillon, Casteion, Castello, ... Hemos buscado siempre referencias a Jadraque en las crónicas islámicas, pero Jadraque como tal no tenía importancia estratégica alguna, además de ser un enclave de aparición tardía, del siglo XII.

El Castillo de Iñesque (Angón) puede ser uno de los ejemplos más clarificadores de este fenómeno. Está situado en las inmediaciones de la actualidad municipio de Angón, aunque dentro de una pequeña porción del término municipal de Atienza. El castillo está construido sobre un pequeño risco que se asoma al río Angón en la unión con otro arroyo menor. El risco es lo suficientemente alto como para dominar este paso. Ocurre que esta pequeña "isla" parece indicar un reducto del antiguo parcelario, que por su carácter fortificado, ha sido mantenido dentro del señorío de Atienza, y una vez extinguidos los privilegios de este tipo en el siglo XIX, perduro este lugar dentro de Atienza, no manteniendo su carácter militar. Parece que el carácter de